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Agitadas están las aguas en torno a la
próxima Expo Cachagua, feria que

desde hace 15 años ofrece desde moda
hasta productos gourmet y que hace cin-
co años se realiza en el centro de eventos
Parque Laguna Zapallar, aledaño al hu-
medal Laguna y estero Catapilco. 

Un grupo de veraneantes intenta fre-
nar la muestra, reclamando que pone en
peligro la conservación del lugar y sus
especies nativas, cargos desestimados
por el presidente de la junta de vecinos
local y por el administrador del lugar,
quien asegura que no existen estudios ni
documentos que demuestren el supues-
to deterioro. 

El grupo, que en febrero pasado es-
tampó una denuncia en la Superinten-
dencia del Medio Ambiente (SMA) por
ruidos molestos de una fiesta organiza-
da en el centro de eventos, envió esta se-
mana una nueva carta a la Superinten-
dencia del Medio Ambiente alegando
por la tardanza en esa resolución y pi-
diendo, ahora, que se adopten medidas
que impidan la Expo Cachagua. 

En la superintendencia señalan que el
procedimiento sancionatorio, iniciado
en abril, tiene su origen en 37 denuncias
ciudadanas relacionadas a ruidos moles-
tos producto de actividades desarrolla-
das por Parque Laguna Zapallar. “Tras
estos antecedentes, la SMA formuló un
cargo en contra de la empresa Inversio-
nes El Parque SpA, titular de este esta-
blecimiento, y cuya infracción fue clasi-
ficada como leve”, explica Marie Claude
Plumer, superintendenta del Medio
Ambiente. 

La empresa presentó en mayo un Pro-

grama de Cumplimiento (PDC), el cual
fue rechazado por la SMA en agosto, a lo
que la firma interpuso un recurso de re-
posición, aceptado este mes. Los titula-
res presentaron sus descargos, los que
están siendo analizados por la superin-
tendencia. “Es verdad que incumplimos
la norma, pero fue por desconocimien-
to. Desde ese momento, decidimos que
no íbamos a recibir más ese tipo de even-
tos, pese a que son los más lucrativos”,
explica Manuel Correa, socio gestor de
Parque Laguna Zapallar. 

Cruce vehicular, el principal
problema

“La concurrencia de personas genera
desechos que muchas veces terminan en

las aguas del humedal, poniendo en pe-
ligro la vegetación y a las especies nati-
vas”, sostiene Bernardita Del Solar, una
de las veraneantes. También les preocu-
pa la gran cantidad de gente —se espe-
ran alrededor de 13 mil personas— que
prevé recibir el evento entre el 16 y 19 de
enero. 

En esta línea, critican que el acceso a la
feria sea por un paso que cruza el hume-
dal y que carecería de los permisos co-
rrespondientes. “Solamente queremos
que lo trasladen a un lugar apto, ya que
este se trata de un humedal urbano, un
ecosistema protegido, frágil. También
estamos preocupados por la cantidad de
autos”, agrega Bernardita.

La contradice Manuel Correa, quien
afirma que el paso está habilitado y tiene

sus documentos al día. “El cruce que uti-
lizamos, al igual que el de la Población
Estadio, existe desde hace más de 20
años. Es más, el parque cuenta con una
recepción final entregada el año 1994 y
con una patente comercial y siempre se
ha accedido por el mismo lugar”. Y aña-
de que “son zonas de uso intensivo.
¿Qué quiere decir? Que son zonas pree-
xistentes con tránsito de vehículos”. 

Por su parte, el presidente de la junta
de vecinos de la Población Estadio, cer-
cana a Parque Laguna, tampoco cree
que la feria tenga mayor impacto. “La
mayoría de la flora y fauna está del
puente —que une Puchuncaví con Za-
pallar— hacia abajo”, dice Leo Ramírez.
Y respecto a las quejas de los otros veci-
nos, señala que “no por cuatro o cinco
personas que defienden sus intereses
van a perjudicar a un pueblo completo”. 

En la misma línea, la socia fundadora
y directora de Expo Cachagua, Claudia
Lyon, apunta que “tenemos la certeza
de que la realización de este evento no
representa una amenaza para el hume-
dal ni sus habitantes. Durante los últi-
mos cuatro años hemos sido testigos de
las mejoras indiscutibles que ha tenido
el Parque Laguna bajo la administración
actual, contribuyendo a la recuperación
del lugar, su flora, fauna y entorno”. 

En ese sentido, el presidente de la
Fundación Lontra, Javier Trivelli, que
mantiene un programa de guardapar-
ques en el humedal, dice que “el paso de
autos por la ribera del humedal podría
generar impactos sobre la abundancia y
la distribución de aves que ocupan el es-
pacio cercano al sector de tránsito”.

“Hay algunas aves que son más territo-
riales, por lo que si estas se mueven a
otros lugares, podría generar un despla-
zamiento de otras aves”, agrega. 

Mientras la doctora Patricia Matus,
epidemióloga medioambiental y acadé-
mica de la Facultad de Medicina de la
Universidad de los Andes, explica que
“los humedales no tienen un límite es-
tricto, y evidentemente se expanden
cuando hay más agua y es el vehículo
por el cual entran los contaminantes”. Y
propone que “el paso sea solo peatonal y
que los vehículos se estacionen en otra
parte”. 

Municipalidad: “No se han
presentado inconvenientes”

Frente a la polémica, la Municipali-
dad de Zapallar responde que “hemos
velado para que el medio donde se desa-
rrolla no tenga impactos negativos de
ningún tipo y, hasta ahora, no se han
presentado inconvenientes. En función
de esas mismas exigencias, este año han
realizado mejoras sustanciales a su plan
de manejo y mitigación, con espacios
delimitados para el estacionamiento de
automóviles, sin música a alto volumen
y un control exhaustivo de residuos”. 

De igual manera, los organizadores
aún esperan por la resolución de la Dele-
gación Presidencial de Petorca, que debe
autorizar el evento. “Esta feria viene
desde hace bastantes años, cuenta con el
apoyo municipal y con todos los apo-
yos. Estamos a la espera de lo que nos
dice Carabineros”, explica el delegado
presidencial de Petorca, Luis Soto. 

La polémica medioambiental que encendió la tradicional Expo Cachagua entre
vecinos y veraneantes de Laguna de Zapallar 

El humedal en Laguna de Zapallar.

Consolidar al barrio Italia como eje comercial intercomu-
nal. Es el objetivo que busca el recién asumido alcalde

de Ñuñoa, Sebastián Sichel, para lo cual rebajará a la mitad el
pago de patentes comerciales en esa zona de la comuna. El
miércoles pasado, el Concejo Municipal aprobó el cambio,
que fija una tasa diferenciada para ese sector. 

Actualmente, la ley sobre rentas municipales establece
que el costo de la patente comercial no puede ser inferior a 1
UTM ni superior a 8.000 UTM, y faculta al alcalde, con
acuerdo del Concejo, a fijar una tasa para todo el territorio
comunal, o bien, tasas diferenciadas en alguna zona definida. 

En la Región Metropolitana, por ejemplo, las comunas de
La Florida y Recoleta tienen tasas diferenciadas, y en el sector
oriente, Lo Barnechea aplica rebaja de patentes para toda la
comuna, aunque el valor es mayor al de Ñuñoa. 

Sichel —que fue vicepresidente ejecutivo de Corfo y presi-
dente de BancoEstado— explica que la rebaja regirá a contar
del 1 de julio de 2025, para el área del barrio Italia que com-
prende por el norte calle Caupolicán, por el oriente avenida
Salvador, por el sur avenida Irarrázaval y por el poniente
calle Condell, “un sector que
destaca por su oferta de activida-
des gastronómicas, de diseño y
de entretenimiento”, dice. 

Actualmente, detalla el edil,
en el barrio Italia que correspon-
de a la comuna de Ñuñoa, exis-
ten 286 patentes vigentes, las
cuales en su conjunto pagan más
de $113 millones semestralmen-
te. Pero al mismo tiempo, especi-
fica Sichel, en ese sector hay
otras 256 actividades comercia-
les que no cuentan con patente
municipal. 

“Cuando estuve en Corfo y en
BancoEstado, me di cuenta de
que los municipios no utilizan
como incentivo tributario el uso
de esta patente. Y llegué a Ñu-
ñoa con la idea de que hiciéra-
mos por primera vez un pago es-
pecial, que diferenciara el pago de la patente para potenciar
dos cosas: la instalación de pymes y comercios, además de
incentivar la formalización de actividades comerciales que
hoy no lo están y que con un pago rebajado a la mitad es más
probable que se formalicen”. 

Menciona que “el problema de Ñuñoa es que durante la ad-
ministración anterior se incentivó la informalidad, y es la terce-
ra comuna que más ha disminuido las patentes desde el estalli-
do social. Quiero hacer un llamado a que vengan a invertir. Es
una invitación a todo tipo de sociedades: pymes, comercios,
sociedades de inversión, para que se instalen en la comuna”.

Con esta medida, Ñuñoa busca competir con Providencia,
Santiago, Las Condes y Vitacura en la instalación de oficinas,
“porque aquí pagarán mucho menos. Queremos que Ñuñoa
sea el corazón del mundo de las empresas y del emprendi-
miento en Chile”. 

En lo inmediato, la rebaja implicará que el municipio deja-
rá de percibir el 1,5% de su ingreso actual, “pero con la meta
de subir en $2.000 millones los ingresos por aumento de re-
caudación, por la mayor cantidad de empresas y comercios
que prevemos se instalará en la zona. Esa es la apuesta”,
plantea Sichel. En 2024, los ingresos de Ñuñoa por concepto
de patentes comerciales llegaron a $7.300 millones. 

Municipio de Ñuñoa
rebaja a la mitad cobro
de patentes comerciales
en barrio Italia 

Sebastián Sichel,
alcalde de Ñuñoa.
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Entretelones

Las discrepancias con el manejo admi-
nistrativo de la clínica fue el ultimá-
tum de una relación por cinco años.

El lunes, Paola Bruzzone dejó todos los car-
gos que la ligaban a Clínica Las Condes, no
solo la vicepresidencia del directorio sino
también la presidencia de Seguros CLC. 

La noticia vino a remecer a una institu-
ción frágil financieramente, que enfrenta
acciones judiciales de los médicos por apro-
piación indebida y sendas demandas por
cobranzas de proveedores. De hecho, con-
tactados aseguran que la empresa Micro-
soft habría decidido cortarles el servicio por
una deuda del orden de los $1.500 millones.
En CLC, declinaron referirse al tema.

Bruzzone era —a ojos de directivos, ac-
cionistas y ejecutivos— la mano derecha
del presidente de la firma, Alejandro Gil, a
quien los demandantes adjudican la mayor
cuota de responsabilidad en la crisis de la
clínica. Sin embargo, otros contactados le
restan veracidad a ese rol de “mano dere-
cha”. La socia del estudio Bruzzone y Gon-
zález Abogados SpA, llegó al directorio pri-
mero, a petición de su amiga, pareja de Gil y
controladora de la entidad, Cecilia Karlezi.
Se habían conocido en Falabella, cuando
Bruzzone era la gerenta legal corpo-
rativa. Fuentes al tanto aseguran
que tuvo cercanía con Gil recién
cuando llegó al directorio. Y si
bien en un comienzo lo ayudó a
instalar el nuevo modelo médico,
luego el presidente tuvo asesores
personales, como el abogado Se-
bastián Oddó, y luego el
actual fiscal, Álvaro
Jofré. 

Aún más, conoce-
dores del tema ratifi-
caron que Bruzzone
rea l izó d iversas
gestiones para que
Gil diera un paso
al costado en su
rol de presidente
de CLC en benefi-
cio del interés so-
cial de la compañía.
Las mismas fuentes
afirmaron que el cos-
to que pagó la ex vice-
presidenta de CLC fue
un distanciamiento y
prácticamente nula
comunicación con Gil.

Desde el mercado atribuyen el aleja-
miento, además, a lo ocurrido hace algu-
nos semanas. El 26 de noviembre, la clínica
informó al mercado la existencia de pasi-
vos no reconocidos durante 2023. Se trató
de unos $7.300 millones en cuentas por
pagar, que se facturaron el año pasado, pe-
ro se pagaron este, por lo que se estimaba
que había que reconocerlos en 2024. Cer-
canos a Bruzzone aseguran que la comuni-
cación mandada a la CMF no era clara. Y
fue una de los directores que presionó a la

administración para que enviara un
nuevo hecho esencial el viernes con

la cita textual del acuerdo al que
había llegado la mesa. De hecho, si
el hecho esencial de noviembre da-
ba cuenta textual de pasivos no re-
conocidos en 2023, el viernes ya
sinceraban que “el error en el re-

gistro se había produci-
do, también, para el
ejercicio 2024”. Y
transcribieron lite-
ral el acuerdo alcan-
zado por la mesa.

Para algunos,
los problemas en
los balances y la
forma en que se
comunicó termi-
naron con su pa-
ciencia. Otros ar-
gumentan que

esa no fue la razón
principal y que se

habría ido “con pasi-

vos o sin pasivos”, porque estaba abriendo
una oficina de su estudio en Miami, lo que
le demanda bastante tiempo. Además de
haber acumulado “diferencias irreconcilia-
bles” con la gestión de la administración,
que se han agudizado con el último gerente
general que asumió en la clínica: Pablo Or-
tiz. 

Para nadie es novedad que la entidad ha
visto mermar su reputación, a raíz de sus
polémicas, la fuga de médicos y la caída en
la ocupación. Aún más, no solo renunció
Bruzzone a la mesa, sino también la aboga-
da Macarena Santibáñez, que trabaja en su
estudio. El bufete de Bruzzone se ha con-
vertido en uno de los principales asesores
legales de CLC. Si a diciembre las cuentas
por pagar a Bruzzone y González Aboga-
dos SpA sumaban $51,7 millones, a sep-
tiembre de 2024 ascendía a $71,2 millones,
deudas que podrían seguir impagas. El es-
tudio mantiene una persona a permanencia
en la clínica, y eso continuaría, al menos por
el momento. 

Hoy, CLC tiene litigios con Femsa por
una deuda superior a los $700 millones;
con empresas de factoring, por otros $15 mi-
llones; una importadora, por unos $31 mi-
llones, entre otras. De hecho, según los ba-
lances a septiembre, los proveedores cuyas
deudas tienen plazos vencidos suman
$9.639 millones. Y ya se han pagado gran-
des sumas a Enel, Sonda, entre otros pro-
veedores. 

En resumen, la renuncia de Bruzzone y
Santibáñez dejó al directorio de CLC con
siete miembros. En Seguros CLC, Bruzzone
fue reemplazada por el también integrante
de la mesa de la matriz, Alexander Tavra, y
asumió la presidencia Juan Gamper, todos
hombres de Gil. 

Las razones tras la
renuncia de Paola
Bruzzone, la
vicepresidenta de 
Clínica Las Condes

La abogada Paola Bruzzone.
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Alejandro Gil,
presidente de CLC
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